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Прошло несколько дней. Что уже 
сделано для изменения проблемной 
ситуации в этих районах и что их 
администрации намерены предпри-
нять для ее оптимального решения?З

Как и в предыдущем году, город и 
район оказались на грани срыва ото-
пительного сезона. Так, до 25 сентября 
в муниципалитете не было ни тонны 
угля. Однако затем он начал понем-
ногу поступать. По словам замести-
теля главы администрации района 

по оперативным вопросам Алексея 
Пригородова, первые 1,5 тысячи тонн 
топлива из Казахстана уже завозятся. 
Этого угля муниципальным котель-
ным должно хватить на две недели, а 
всего на зиму его требуется порядка 
24 тысяч тонн. Задолженности перед 
поставщиками топлива у района нет, 
поэтому с высокой долей вероятности 
можно сказать, что без угля в нынеш-
нем отопительном сезоне район не 
останется.

Кроме того, за долги перед энерге-
тиками в районе до недавнего време-
ни были отключены от электроснаб-

жения 17 котельных. Понемногу 
меняется ситуация и там.

– У нас девять поселковых котель-
ных в районе и восемь в самом Змеи-
ногорске, – говорит Алексей Пригоро-
дов. – В городе четыре котельные уже 
подключены к электроснабжению, на 
селе дело обстоит сложнее, поскольку 
договоренности (на 26 сентября. – Ред.) 
с энергетиками по реструктуризации 
наших долгов перед ними достигнуть 
пока не удалось, там из девяти котель-
ных подключены две. Но остальные, 
в принципе, тоже готовы к работе. Я 
думаю, что мы договоримся все же с 
нашими кредиторами на следующей 
неделе и котельные запустим. А как 
иначе? Нам же отопительный сезон 
нужно начинать.С

На 25 сентября в Смоленском 
районе были отключены от сети 

электроснабжения девять объектов 
теплоснабжения. По словам  началь-
ника управления ЖКХ, строитель-
ства, архитектуры и газификации 
администрации Смоленского рай-
она Василия Алмаева, произошло 
это по причине низкого тарифа по 
теплоснабжению для всех потреби-
телей, который не соответствовал 
затратам на производство тепловой 
энергии (1631,15 руб. за 1 Гкал.). В 
результате накопились существен-
ные убытки и задолженность перед 
поставщиками энергетических и 
топливных ресурсов. Теперь этот та-
риф стал значительно выше. С июля 
нынешнего года он вырос до 2603,68 
рубля за 1 Гкал.  В том же месяце ад-
министрацией Смоленского района 
было направлено обращение в Мини-
стерство финансов Алтайского края 
по вопросу оказания финансовой по-
мощи на погашение задолженности 
перед АО «Алтайкрайэнерго» и АО 

«Алтайэнергосбыт» за потребленную 
электрическую энергию.

– Сейчас мы изыскиваем средства 
для погашения долга и занимаемся 
заключением договоров на поставку 
угля, скорее всего, из Мунайского 
угольного разреза, поскольку ко-
тельные в районе оборудованы для 
работы именно на таком топливе, – 
говорит Василий Алмаев. – По углю 
у нас задолженность была неболь-
шая, поэтому, думаю, этот вопрос с 
поставщиками решим. Что касается 
получения паспортов готовности 
котельными к зиме, то проведен-
ная перед окончанием подготовки 
к отопительному сезону проверка 
выявила определенные недостат-
ки, но я считаю, что до 14 ноября, 
когда у нас должна будет пройти 
основная проверка Ростехнадзора, 
мы их устраним.

(Окончание на 2 стр.)

В Белокурихе пройдет 
инвестиционный форум 
с участием известных 
российских спортсме-
нов. С помощью этого 
мероприятия власти 
рассчитывают привлечь 
на курорт новых инве-
сторов.

Международный инвести-
ционный форум должен со-
стояться в начале декабря. Он 
будет полностью посвящен раз-
витию «Белокурихи-2» в плане 
спортивной тематики. Власти 
города и бизнес хотят таким 
образом обратить внимание 
потенциальных резидентов на 
перспективный проект.

– Сейчас нам нужны инвесто-
ры на горнолыжный комплекс 
«Гора Глухариная», – рассказы-
вает заместитель генерального 
директора компании «Курорт 
Белокуриха» – якорного инве-
стора нового курорта – Олег Аки-
мов. – Во-первых, это отличная 
трасса. Во-вторых, нижняя часть 
горы уже подготовлена под 
инфраструктуру. Рядом нахо-
дится территория в 22 гектара, 
которая подлежит застройке. 
Ряд компаний, в том числе 
крупных, проявляют интерес 
к проекту.

Ожидается, что на форум 
приедут не только потенциаль-

ные инвесторы, но и известные 
российские спортсмены. Они 
должны дать оценку спортивной 
составляющей с точки зрения 
будущей базы для подготовки 
сборных страны. В частности, 
свое участие в форуме уже под-
твердил президент Союза би-
атлонистов России Владимир 
Драчев.

В дни форума будут прово-
диться соревнования по биат-
лону. Также эксперты обсудят 
строительство в «Белокурихе-2» 
трамплина для прыжков на 
лыжах.

Кстати, по мнению властей, 
развитие именно спортивно-

го туризма должно позволить 
заполнить свободные места в 
санаториях.

– Белокуриха – это прежде 
всего лечебно-оздоровительный 
туризм, – считает глава города 
Константин Базаров. – Развитие 
других направлений позволя-
ет поддерживать здравницы в 
нормальном экономическом 
состоянии. То есть когда про-
исходят сезонные спады по 
загруженности, зимние виды 
спорта помогают привлечь на 
курорт людей.

В краевом управлении по 
развитию туризма и курорт-
ной деятельности считают, 

что инвестиционный форум 
подтолкнет бизнес к началу мас-
штабных строительных работ 
в «Белокурихе-2».

– Сейчас здесь завершается 
строительство коммунальных 
сетей, – говорит заместитель 
начальника управления Евге-
ний Казанцев. – Наступает этап, 
когда можно смело говорить, 
что площадка состоялась. Инве-
сторам мы готовы озвучивать 
конкретные сроки, когда про-
ект заработает в полную силу.

Точная дата инвестицион-
ного форума станет известна в 
ближайшие недели.

Кристина ЛИВЕР

Барнаул прирос Павловском
Вчера, 27 сентября, Павловский район официально вошел 

в Барнаульскую агломерацию. Об этом было объявлено на 
прошедшем заседании Муниципального совета ассоциации 
«Барнаульская агломерация интеграционного развития 
территорий».

Соглашение об этом было достигнуто еще в июле 2019 года, 
теперь же район стал полноправным членом ассоциации и 
начал платить членские взносы.

По словам исполнительного директора ассоциации Валерия 
Гаврилова, также заключены соглашения о взаимодействии Бар-
наульской агломерации с Калманским и Тальменским районами.

Барнаульская агломерация была создана в 2009 году, в нее 
кроме самой краевой столицы вошли Новоалтайск и Первомай-
ский район. Входящие в состав территории должны развиваться 
совместно, чтобы создавать комфортные условия для развития 
бизнеса и роста качества жизни населения.

Алексей БОРИСОВ 

Молодое правительство края
Губернатор Алтайского края Виктор Томенко подписал 

постановление о создании в регионе Молодежного прави-
тельства. Планируется, что этот управленческий орган 
будет состоять из 21 человека, которые помогут решать 
ключевые вопросы развития края.

Основной упор намечено делать на проектную, кадровую и 
экспертно-аналитическую сферы деятельности. Кандидатами в 
Молодежное правительство станут жители региона в возрасте 
от 18 до 35 лет. Это могут быть и представители молодежных 
общественных организаций, и работающая молодежь, и сту-
денты. Им необходимо подать документы и презентовать про-
грамму развития любой отрасли края, пишет официальный 
сайт Алтайского края.

Работу молодых управленцев будут координировать настав-
ники из органов исполнительной власти региона. Такая воз-
можность прямого контакта с представителями министерств 
и ведомств позволит молодым решать актуальные задачи, 
подготовит их для работы в сфере управления.

Школа и детсад
Уникальное образовательное учреждение ввели в строй 

25 сентября в селе Покровка Троицкого района. В новом 
здании комплексно размещены школа и детский сад.

Строительство началось еще год назад. В здании предусмотре-
но 90 мест для школьников и 40 для воспитанников дошколь-
ного учреждения. Сегодня все работы завершены, завезены 
вся необходимая мебель и оборудование.

В школьном блоке планируется разместить 11 учебных 
классов. В том числе компьютерный класс, читальный зал с 
библиотекой. Детский сад будут посещать малыши от полу-
тора лет. Там расположены игровые комнаты, буфетная зона, 
музыкальные и спортивные залы. Также здание оборудовано 
пандусами и пассажирским подъемником. Выполнено бла-
гоустройство территории, имеются спортивные площадки и 
малые архитектурные формы.

Отапливаться учебное заведение будет от модульной уголь-
ной котельной. Общая сумма потраченных средств составила 
более 160 млн рублей, финансирование шло в рамках краевой 
адресной инвестиционной программы.

Татьяна ПЕРВОВА

Тепло будет
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  ГЛАВНОЕ .

Сердечный день
29 сентября – Всемир-
ный день сердца.

Этот праздник отмечают 
с 1999 года.

В этот день принимают 
поздравления врачи-кардио-

логи, медицинские работники, 
сотрудники ассоциаций, фондов, небезраз-
личных к проблеме сердечно-сосудистых 
заболеваний.

В Барнауле накануне праздника мобильный 
центр здоровья Краевого центра медицинской 
профилактики провел бесплатные обследова-
ния всем желающим.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
29

  ТУРИЗМ .
Прыжок с трамплина

В 2019 году дороги к производственным 
фермам по программе «Комплексное развитие 
сельских территорий» строят в Волчихинском, 
Кулундинском, Петропавловском, Солтонском, 
Троицком и Ребрихинском районах. На эти 
средства введут в эксплуатацию более 13 ки-
лометров дорог – два подъезда к населенным 
пунктам в Кулундинском и Солтонском райо-
нах, а также пять трасс к предприятиям.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер западный, 5-10 м/с,
порывы до 15-17 м/с., дождь, местами 

мокрый снег.
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Ветер западный, 7-12 м/с,
порывы до 17-22 м/с, дождь,
местами мокрый снег.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 7-12 м/с,
порывы до 17-22 м/с, дождь, 
утром местами туман.

29 сентября

30 сентября

Осень. ТЭЦ Ярового готовится к зиме.

320
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«Андреевская слобода» – один из инвестиционных объектов «Белокурихи-2».
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Как сообщил 18 сентября на посвященном прохождению пред-
стоящего осенне-зимнего периода 2019 – 2020 годов заседании 
Правительства Алтайского края региональный министр 
промышленности и энергетики Александр Климин, наиболее 
проблемными в плане подготовки к нынешней зиме стали  
Змеиногорский, Третьяковский, Михайловский, Смоленский, 
Павловский, Чарышский и Усть-Пристанский районы.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

В этом году Прави-
тельство РФ приняло 
несколько решений, рас-
ширяющих доступ начи-
нающим бизнесменам 
к дешевым деньгам. По 
словам исполнительного 
директора Алтайско-
го фонда микрозаймов 
(АФМ) Владислава Уваро-
ва, финансовые средства 
можно получить даже 
под 3,5%.П  3,5 

Во-первых, в этом году благо-
даря реализации национального 
проекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка 
индивидуальной предпринима-
тельской инициативы» у клиен-
тов АФМ появилась возможность 
брать займы до 5 млн рублей.

Во-вторых, федеральное пра-
вительство разработало новую 
программу развития моного-
родов, которая имеет статус 
приоритетной. В Алтайском 
крае статус моногородов име-
ют Заринск, Яровое, Алейск, 
Новоалтайск и Степное Озеро.

Теперь у Алтайского фонда 
микрозаймов для бизнесменов 
этих населенных пунктов есть 
возможность при предостав-
лении залога выдавать ссуды 
за половину ключевой ставки, 
установленной Банком России, 
то есть под 3,5% годовых. При 
снижении ключевой ставки, 
которое происходит последнее 
время, стоимость займа соот-
ветственно будет снижаться.

Для получения на таких ус-
ловиях финансовых средств 
субъекту малого предприни-
мательства надо соответство-
вать одному из перечисленных 
требований:

– быть зарегистрированным 
и осуществлять деятельность 
на территории моногорода;

– являться резидентом про-
мышленного (индустриально-
го) парка, агропромышленного 
парка, технопарка, промыш-
ленного технопарка, бизнес-ин-
кубатора;

– работать на экспорт;
– быть созданным женщи-

ной;
– являться сельскохозяй-

ственным производственным 
или потребительским коопера-
тивом, субъектом социального 
предпринимательства;

– осуществлять реализацию 
проекта в сфере туризма, эко-
логии или спорта;

– быть созданным физиче-
ским лицом старше 45 лет;

– являться вновь зарегистри-
рованным и действующим 
менее одного года на момент 
принятия решения о предо-
ставлении микрозайма.П  5 

Займы под 5% годовых на 
срок свыше 12 месяцев вы-
даются по 16 направлениям 
деятельности:

– стимулирование концес-
сионных соглашений в сфере 
ЖКХ;

– развитие деревоперера-
ботки;

– предоставление бытовых 
услуг;

– развитие сферы пассажи-
роперевозок;

– заготовка и/или переработ-
ка дикоросов;

– развитие промышленно-
сти;

– развитие сельскохозяй-
ственной и потребительской 
кооперации;

– развитие предприятий-экс-
портеров;

– приобретение тракторов, 
а также посевных комплексов, 
произведенных (собранных) в 
Алтайском крае;

– переработка молока и мяса;
– «онлайн-кассы»;
– «стартуй» (возраст до 30 лет),
– «серебряный бизнес» (воз-

раст старше 45 лет);
– бизнес-леди (женщи-

ны-предприниматели, совме-
щающие с бизнесом воспита-
ние детей до трех лет);

– «бизнес без границ» (люди 
с инвалидностью 2 – 3 групп);

– «переходи на газ» (приобре-
тение и установка оборудова-
ния для транспортных средств 
с использованием природного 
газа в качестве топлива).

Условия предоставления 
льготных займов, перечень 
видов деятельности с указа-
нием кодов ОКВЭД можно по-
смотреть на сайте АФМ. При 
этом при подборе параметров 
кредита надо отметить пункт 
«Я претендую на льготные ус-
ловия кредитования».Е    

Для остальных категорий 
предпринимателей действует 
фиксированная процентная 
ставка: с предоставлением за-
лога – от 5,5 до 7% годовых, без 
залога (до 200 тысяч рублей) 
– от 8 до 10% годовых.

При займе свыше 3 миллио-
нов рублей не менее половины 
этой суммы должно быть ис-
пользовано на инвестиционные 
цели. Кроме того, средняя зар-

плата на предприятии должна 
составлять не менее 13 тысяч 
рублей, размер совокупной 
выручки за последний отчет-
ный год должен быть не менее 
7 миллионов рублей, а также 
должен иметься положитель-
ный финансовый результат за 
предшествующий отчетный год.О  

В качестве обеспечения зай-
ма фонд рассматривает движи-
мое и недвижимое имущество 
и/или поручительство физи-
ческих и юридических лиц. 
Кстати, большинство предпри-
нимателей края предпочитают 
автомобили в качестве залога.

Но последнее время к заем-
щикам, в том числе к новым, 
требования становятся более 
лояльными. Например, увели-
чен возраст для автомобилей, 
которые сотрудники АФМ рас-
сматривают в качестве залога. 
Так, для легковых автомобилей 
он составляет 15 лет, для гру-
зовых – 19 лет, для сельхозтех-
ники – 7 лет.

Размер дисконта, то есть 
скидки от оценочной стоимо-
сти, составляет от 25 до 50% в 
зависимости от вида обеспе-
чения, что сопоставимо с усло-
виями на рынке банковского 
кредитования.

Кроме того, введена новая 
категория займов, выдаваемых 
без залогового обеспечения. 
Так можно получить до 200 
тысяч рублей, правда, пред-
принимателю понадобятся 
три поручителя.

Действующая в фонде жест-
кая система контроля рисков 
привела к тому, что львиная 
доля займов возвращается 
должниками. По информации 
Владислава Уварова, в послед-
ние несколько лет уровень де-
фолта заемщиков не превышал 
2 – 2,5% и фонд не прогнозирует 
его рост.

 Евгений ШУМИЛОВ

  ФИНАНСЫ .

  МОДЕРНИЗАЦИЯ .
В «Титов-Арене» экономят свет

В спортивном комплексе – бывшем Дворце зрелищ и 
спорта в Барнауле – проведена модернизация внутренних 
систем освещения. Благодаря ей собственники рассчитывают 
значительно повысить энергоэффективность обновленной 
площадки.

Сейчас «Титов-Арена» полностью оборудована энергосберегаю-
щим оборудованием. Заменены устаревшие лампы на современные 
светодиодные светильники. Согласно техническим параметрам за 
три года ледовый дворец сэкономит 939 907,55 кВт*ч электроэнер-
гии. В денежном эквиваленте это составляет почти 4,5 млн рублей.

Реконструкцией системы освещения занималась компания 
«Алтайэнергосбыт» в рамках энергосервисного контракта.

– Мы направили в проект около 4 млн рублей собственных 
средств, а возврат инвестиций будет осуществляться ледовым 
дворцом за счёт получаемой экономии, – рассказал генеральный 
директор «Алтайэнергосбыта» Валерий Нагорнов. – Установить 
современное светотехническое оборудование не привлекая 
личных средств спорткомплекс смог благодаря механизму 
энергосервисного контракта. Для нас этот проект особенно це-
нен, поскольку имеет огромное значение для развития спорта, 
поддержки алтайского хоккейного движения в целом.

Отметим, что благодаря модернизации экономия на осве-
щении «Арены» составит около 75 процентов.

Кристина ЛИВЕР

М
– Серьезных проблем, которые помешали 

бы району войти в отопительный сезон, у 
нас нет, – сообщает глава администрации 
Михайловского района Евгений Юрьев. 
– На сегодня все котельные подключены 
к системе электроснабжения, все в рабо-
те. Задолженности перед энергетиками 
действительно имеются, но графики их 
погашения составлены, все необходимые 
договоренности достигнуты.

Имеется и резервный запас угля на 20 
дней, то есть две тысячи тонн. А всего для 
прохождения зимы, как показывает прак-
тика, нам нужно 14 тысяч тонн топлива. 
Есть прямые договоры на поставки такого 
количества топлива, так что все в порядке.

Что касается получения паспортов готов-
ности к зиме, то для устранения замечаний, 
сделанных инспектором Ростехнадзора, 
у нас есть время до 15 ноября, и  я уверен, 
что мы их устраним. Единственная котель-
ная, которая, возможно, не получит такой 
паспорт, находится в селе Ракиты. Только 
что определился подрядчик по ее ремонту, 
который, однако, будет происходить при 
запущенной в работу котельной. Тепло бу-
дет, а вот паспорта готовности, вероятно, 
нет, поскольку вряд ли инспектор технад-
зора выдаст его находящемуся в ремонте 
объекту теплоснабжения.С

Как отметил министр строительства и 
ЖКХ Алтайского края Иван Гилев, в теку-
щем году рискуют не получить паспорта 
готовности к прохождению отопительного 
сезона города Алейск, Славгород и Яровое. И,  
по словам главы администрации Славгорода 
Сергея Горбунова, вероятность не получить 
такой документ у тепловой организации, 
обслуживающей город и район, действи-
тельно имеется, но это вовсе не означает, 
что люди останутся без тепла.

– По окончании прошлого отопитель-
ного сезона работниками Ростехнадзора 
нашей теплоснабжающей организации 
«Теплосбыт», в которую входят 16 котель-
ных в городе и районе,  было предъявлено 
115 замечаний. На сегодня их осталось 48, 
после использования нами собственных 

средств должно остаться 17. На их устра-
нение требуется 18 миллионов рублей, а 
таких денег у нас нет, надеемся на помощь 
края. Без них паспорт готовности к прохо-
ждению отопительного сезона «Теплосбыт» 
действительно вряд ли получит, но при 
этом котельные работать будут, поскольку 
они все подключены к электроснабжению, 
никаких задолженностей у нас перед энер-
гетиками нет.

Есть уголь, пока 8,8 тысячи тонн из 
необходимых для прохождения зимы 58 
тысяч тонн. Того, что уже есть, хватит до 
середины ноября, а до этого времени, я 
уверен, будет решен вопрос с поставками 
основной части топлива в Славгород. Так 
что с 1 октября топить будем и без паспорта 
готовности, который, конечно, хотелось бы 
все же получить.Я

Однако самой сложной ситуацией гу-
бернатор нашего региона Виктор Томенко 
назвал ту, что сложилась в городе Яровое, 
подытожив свое выступление словами: 
«Тепло в городе должно быть обязательно!»

Ситуация с теплоснабжением города и 
сегодня продолжает оставаться на контроле 
у краевых властей.

Яровская ТЭЦ долгое время капиталь-
но не ремонтировалась. Сжигание непро-
ектного угля без проведения необходимой 
реконструкции негативно отразилось на 
состоянии ее основного оборудования, 
ремонт которого выполнен сейчас на 60%.

По словам первого заместителя главы 
администрации Ярового Николая Бачу-
рина, сегодня на ТЭЦ имеется порядка 2 
тысяч тонн угля, притом что по нормативам 
должно быть 7 тысяч тонн. А всего для про-
хождения отопительного сезона в городе 
требуется 60 – 70 тысяч тонн топлива.

Но, как отметил Александр Климин, с 1 
октября к работе на ТЭЦ приступает новая 
эксплуатирующая организация. Собствен-
ник будет обеспечивать дальнейшее выпол-
нение ремонтных работ, а также осущест-
влять поставки угля. «Мы в свою очередь 
продолжаем держать ситуацию в Яровом 
на постоянном контроле. И, безусловно, 
готовы в любой момент разрешить любые 
ситуации, которые там могут возникнуть», 
– пообещал министр.

Константин СОМОВ

Депутаты краевого пар-
ламента предлагают 
наказывать рублем во-
дителей за парковку на 
детских, спортивных и 
строительных площад-
ках. А также выносить 
штрафы ответствен-
ным организациям и 
предпринимателям, 
которые не занима-
ются уборкой листвы, 
снега, наледей и сосулек 
на кровле зданий.З   ?

Соответствующие поправки 
в региональный закон об ад-
министративной ответствен-
ности парламентарии внесли 
26 сентября на сессии АКЗС. 
Пока законопроект одобрили 
в первом чтении, но после де-
тальной доработки его примут 
в окончательной редакции.

С инициативой штрафовать 
нерадивых водителей высту-
пили депутаты Барнаульской 
городской Думы. Они пред-
лагают расширить перечень 
мест, где нельзя оставлять 
технику, то есть на газоне или 
другой территории, занятой 
зелеными насаждениями, на 
детских и спортивных площад-
ках, а также площадках для 
выгула животных. В проекте 
отдельно прописано, какая 
именно техника имеется в 
виду. Это транспортные сред-
ства, тракторы, самоходные 
дорожно-строительные и иные 
машины и прицепы к ним.

Новый законопроект ка-
сается не только водителей. 
Депутаты предлагают рас-
пространить ответствен-
ность за несвоевременную 
очистку территорий общего 
пользования от листвы, по-
рубочных остатков деревьев 
и снега на прилегающие тер-

ритории, то есть на участки, 
примыкающие к зданиям и 
сооружениям. А также при-
менять штрафные санкции 
за несвоевременную очистку 
от наледей, складирование 
снега на тротуарах, в дворо-
вых проходах и проездах, 
на газонах, кустарниках, у 
водоразборных колонок и в 
других местах.

– Сейчас в регионе штра-
фы предусмотрены за грязь 
в общественных местах, – го-
ворит заместитель председа-
теля Барнаульской городской 
Думы Сергей Струченко. – По 
новому законопроекту нака-
зание может последовать и за 
другие неубранные участки, 
так называемые прилегающие 
территории.

С  –  ̈
В законопроекте депутаты 

хотят прописать наказание 
за нарушение требований 
обустройства строительных, 
детских, игровых и спортив-
ных площадок, площадок для 
выгула животных, малых архи-
тектурных форм, в том числе 
скамеек, ограждений, урн и дру-
гих элементов благоустройства. 
С одной оговоркой: если эти 
действия не влекут ответствен-
ности, уже предусмотренной 
Кодексом РФ об административ-
ных правонарушениях.

Напомним, в действующей 
редакции ответственность 
наступает только за переме-
щение, снос, ненадлежащее 

содержание элементов благо-
устройства, расположенных 
на территориях общего поль-
зования, детских, игровых и 
спортплощадках.

Проектом также предлагает-
ся дополнить статью 27 краево-
го закона «Об административ-
ной ответственности...» двумя 
новыми составами. Речь идет 
не только о введении админи-
стративной ответственности за 

невыполнение порядка уборки 
снега, обледенений, сосулек. 
Наказывать также будут за на-
рушение требований по разме-
щению, содержанию и эксплуа-
тации объектов праздничного 
оформления, их повреждение, 
перемещение или снос, если 
эти действия не влекут ответ-
ственности, предусмотренной 
Кодексом РФ об административ-
ных правонарушениях.

Ц  
Если поправки примут, то 

нарушителям грозит штраф: 
для граждан – от 500 до 3000 
руб.; для должностных лиц 
– от 1000 до 10 000 руб.; для 
юрлиц – от 5000 до 50 000 руб.

Работая над документом, де-
путаты должны определиться 
со сроком, по истечении которо-
го к предпринимателям будут 
применяться санкции. По сло-
вам Сергея Струченко, предлага-
ется наказывать организацию, 
например, за неубранный снег 
на прилегающей территории, 
по истечении 24 часов. С какого 
момента вести отсчет времени 
– пока открытый вопрос.

– Спор идет и по прилегаю-
щим территориям, – расска-
зывает председатель комитета 
АКЗС по правовой политике 
Андрей Осипов. – Мы должны 
четко понимать, что это такое. 
Иначе возложим дополнитель-
ную нагрузку на людей и на 
бизнес. То есть очертим вокруг 
офисного здания территорию 
в 50 метров, а предпринимате-
ли будут фактически выпол-
нять функции муниципали-
тета по очистке территории. 
В этой части нам нужно, как 
говорится, не перегнуть палку.

Предполагается, что грани-
цы прилегающих территорий 
будут устанавливать сами 
города и районы. По словам 
Андрея Осипова, 22 августа 
законопроект был размещен 
на сайте краевого парламен-
та для обсуждения. Разработ-
чики ждали предложений по 
его совершенствованию, в том 
числе от барнаульцев, но их 
не поступило.

В ближайшие десять дней 
будет сформирована рабочая 
группа по доработке докумен-
та. В окончательной редакции 
законопроект рассмотрят на 
ноябрьской сессии краевого 
парламента.

Вадим КУЛЕШОВ

  СЕССИЯ АКЗС .

  ПОДГОТОВКА К ЗИМЕ .

Не сбил сосульки – 
раскошеливайся на штраф

Налетай, подешевело
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Депутаты рассмотрят перечень мест, где нельзя парковать машины.

СПРАВКА
Доля АФМ на рынке 
микрофинансовых ор-
ганизаций края состав-
ляет 97%. За 10 лет 
деятельности фонда 
было предоставлено 
4500 микрозаймов на 
сумму более 3,2 млрд 
рублей. Филиалы АФМ 
работают в 11 районах 
и городах края.
Капитализация фонда 
по состоянию на 
1 июля 2019 года 
составляет 568,8 млн 
рублей. 

Тепло будет

Руководитель медицинского центра «Сибирское здоровье» 
Ольга Круч не раз брала займы в АФМ и осталась довольна.

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
29 сентября – День 
машиностроителя
Уважаемые работники и ветераны 
машиностроительной отрасли!

Сердечно поздравляем вас с профессиональным 
праздником!

Достижения машиностроителей значительно влия-
ют на развитие экономики Алтайского края. Сегодня 
большая часть предприятий отрасли региона занимает 
сильные позиции не только на отечественном рынке, 
но и на зарубежном.

Наши заводы активно осваивают выпуск конкурент-
ной продукции, внедряют современные технологии. 
Расширяют производство «Алтайвагон», «Алтайгеомаш», 
Алтайский завод прецизионных изделий, Барнаульский 
станкостроительный завод, завод механических прес-
сов. Важно, что в последние годы в нашем аграрном 
крае ускоренными темпами развивается производство 
сельскохозяйственной техники. Только в 2018 году 
предприятиями Алтайского кластера аграрного маши-
ностроения было выпущено порядка 10,3 тыс. единиц 
продукции, обеспечив рост к прошлому году в 102,4%.

Уверены, что внедрение передовых технологий, на-
учный подход к организации производства, а также 
опыт и самоотверженный труд наших машинострои-
телей обеспечат уверенное развитие отрасли на Алтае.

Желаем вам крепкого здоровья, счастья и новых 
достижений на благо Алтайского края!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.
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Рукоделие – неотъемлемая часть реабилитации людей, нуждающихся в долговременном уходе.

КСТАТИ
Пилотный этап проекта по ре-
ализации системы долговремен-
ного ухода (СДУ) за пожилыми и 
инвалидами реализуется сейчас 
в Тальменском и Первомайском 
психоневрологических интер-
натах, Центральном и Бар-
наульском домах-интернатах 
для престарелых и инвалидов, 
комплексных центрах социаль-
ного обслуживания населения 
Барнаула, Новоалтайска, Зарин-
ска и Немецкого национального 
района.

Чем вылечить одиночество
  ЗАБОТА .

Регион готов к внедрению полно-
ценной системы долговременного 
ухода за людьми престарелыми, 
нуждающимися в помощи на по-
стоянной основе. Тальменский 
психоневрологический интернат 
– один из четырех краевых стаци-
онарных учреждений социального 
обслуживания, приступивший к 
реализации пилотного проекта.Ч   

Отношение несведущих к подобным уч-
реждениям часто бывает предвзятым. Люди 
с хроническими психоневрологическими 
заболеваниями словно за глухим забором 
живут, будто и нет их вовсе, хотя учрежде-
ния эти не закрыты для мира. Интернат, по 
сути, маленькая его модель. Его подопечных, 
свыше 330 человек, здесь называют не паци-
ентами – проживающими. Они бывают на 
выездных экскурсиях, отдыхают в Горном 
Алтае, участвуют в конкурсах и спартаки-
адах. Есть в его структуре компьютерный 
класс,  тренажерный зал, спорткомплекс, 
библиотека, крепкая медицинская база и 
своя мобильная бригада, которая в случае 
надобности доставит человека в больницу.

Будним днем местных жителей можно 
застать в мастерских – столярной, слесарной 
и швейной: несложный труд – часть полно-
ценной реабилитации людей с проблемами 
здоровья. Мы посмотрели, как занимается 
с ними  декоративно-прикладным творче-
ством инструктор по трудовой терапии 
Наталья Анорина. Не в теории, на практике 
она давно убедилась: развитие мелкой мото-
рики не просто хорошо влияет на мозговую 
деятельность. Декоративно-прикладное 
творчество часто чудеса творит. Люди со 
сниженным интеллектом, с почти угасши-
ми когнитивными способностями, пара-
лизованные после инсульта, вдруг начина-
ют рисовать, вышивать, плести из бисера, 
создавать мягкие игрушки и картины… 
Есть в интернате свои звезды, талантливые 
мастерицы, победители фестиваля среди 
людей с ограниченными возможностями 
здоровья «Радуга творчества» – Тамара Рыж-
кова, Татьяна Дарникова, Елена Епифанова. 
Глаз не отвести от их работ.

С учетом особенностей своих пациентов 
практикует терапевт Татьяна Доровских. 

Уж кто-кто, а она-то знает: причиной со-
матических патологий часто становятся 
социальные проблемы, одиночество «лиш-
него» человека. Именно по этой причине 
Татьяна Геннадьевна называет своих по-
допечных «деликатными больными». В 
этом же видит и сложность работы с ними. Ж ̈  

Сам термин, «пилотный проект», если 
честно, поначалу вызвал удивление. Ведь 
учреждения соцзащиты в глобальном смысле, 
с поправкой на время, существуют столько, 
сколько стоит мир. И почему Тальменский 
интернат, практикующий комплекс реабили-
тации, трудовой, социальной, медицинской, 
нравственной, творческой и т. д., считается 
образцом, примером для других в работе 
с людьми, чьи заболевания на нынешнем 
уровне развития здравоохранения считаются 
неизлечимыми?

Пожалуй, дело в разнице между «жить» 
и «доживать». На нее обратил внимание 
журналистов начальник отдела стационар-
ного социального обслуживания Минсоц-
защиты Алтайского края Евгений Тарасов:

– Теперь все внимание направлено на 
то, чтобы каждый человек, находящийся 
на стационарном обслуживании, был не 
только обихожен, но и мог заниматься 
интересным делом, сохранял привычный 
образ жизни, жил в условиях, приближен-
ных к домашним, получал качественные 
социально-реабилитационные услуги. 
Чтобы его жизнь имела цель.

Как сообщил директор Тальменского 
психоневрологического интерната Иван 
Зеленьков, есть что улучшать и в этом 
учреждении. Кадровый состав его ско-
ро усилится психологами и младшим 
медперсоналом – им предстоит изучить 
особенности, способности, интересы и 
привязанности каждого живущего здесь 

человека, дабы реабилитация была мак-
симально полной по всем направлениям.

В современной трактовке понятие си-
стемы долговременного ухода – это баланс 
многих житейских составляющих, обслу-
живается ли человек на дому или в стаци-
онаре. Стало быть, есть чему поучиться у 
сотрудников Тальменского психоневрологи-
ческого интерната, уже создавших именно 
такую сбалансированную систему. В целом 
же иных акцентов требует работа многих 
других домов-интернатов края. Главное 
– создать комфортную среду, в которой у 
каждого есть возможность оставаться че-
ловеком, личностью активной и по возмож-
ности самостоятельной. А там, глядишь, и 
общественное мнение по отношению к ним 
сделает закономерный реверс. Очевидно, 
в этом и состоит суть перемен.

Тамара ПОПОВА
Фото предоставлено Минсоцзащиты 

Алтайского края.

417 километров 
с рюкзаком

Двадцать воспитанников Центра детского 
творчества Кулундинского района получили 
значок «Юный путешественник России».

Ребята под руководством Натальи Корольковой, 
педагога дополнительного образования, давно пу-
тешествуют на велосипедах по Алтайскому краю. 
Они опытные туристы. Например, несколько лет 
назад по маршруту Новичиха – Поспелиха – Курья 
– Колывань – Змеиногорск – Саввушка – озеро Ко-
лыванское – Рубцовск – Новоегорьевское – Волчиха 
за десять дней они проехали 417 километров!

Каждый раз группа меняет тематику путеше-
ствий. Ребята узнают об истории родного края, 
экологических проблемах на его территории, про-
водят ориентирование на местности. В этом году 
перед каждым велопоходом, а их было три, ребята 
регистрировались в маршрутно-квалификаци-
онном комитете образования Алтайского края и 
становились на учёт в МЧС Кулунды, а затем только 
отправлялись в путь, рассказала корреспондентам 
газеты «Новости Кулунды» Наталья Королькова.

Учиться надо 
порядку

20 сентября Шипуновское лесничество орга-
низовало очистку территории возле детского 
оздоровительного лагеря «Радуга».

«Тут находится беговая дорожка, где проходят 
спортивные соревнования для детей и взрослых. 
По весне местными жителями уже были очищены 
«злачные» места и развешены таблички с призы-
вом «Не мусорить!», но результат неутешительный. 
Повсюду полторашки, пакеты и салфетки. Люди, 
когда же мы научимся быть чистоплотными?» – 
пишет газета «Степная новь». Всего в акции «Живи, 
лес!» участвовало более трех десятков человек – 
сотрудники организаций, общественных и куль-
турных объединений. Совместными усилиями 
за небольшое время очистили 12 га леса. В итоге 
одних только стеклянных и пластиковых бутылок 
собрали около 100 мешков!

Как греет 
«Солнышко»

Сразу несколько ремонтов и строек в этом году 
ждут жителей Ельцовки.

Первое – начат долгожданный ремонт дороги на 
улице им. Чапаева, на которой расположен музей 
знаменитой землячки Екатерины Савиновой. Как 
сообщает газета «Заря Востока», работы ведутся в 
рамках государственной программы «Развитие 
транспортной системы», по ней район получил 
дополнительные средства на условиях пятипро-
центного софинансирования. Буквально в течение 
нескольких недель ельцовский филиал ДРСУ пла-

нирует выровнять и отсыпать дорожное полотно, 
а также уложить новый асфальт по всей улице.

Вторым объектом станет водонапорная башня, 
через которую снабжается водой большая часть 
райцентра. Она уже давно пришла в негодность, 
поэтому было принято решение о ее замене. По 
словам Елены Ширяевой, заместителя главы рай-
она, новая конструкция уже готова и ее вот-вот 
доставят, после чего будут заниматься монтажом 
оборудования. Ожидается, что это сильно поможет 
улучшить водоснабжение села.

Кроме того, администрация района сообщила, 
что решается вопрос об установке новой модуль-
ной котельной для детского сада «Солнышко». 
Сроки возведения не уточняются – ясно, что на-

чинать отопительный сезон придется на старой 
котельной.

На велике 
с Шукшиным

Большую группу велосипедистов с портрета-
ми Шукшина на днях можно было встретить в 
Белокурихе.

Так прошел уже ставший традиционным боль-
шой спортивный праздник санатория «Алтай».

В мероприятии участвовали четыре десятка 
человек. Вместе с сотрудницей санатория Анной 

Тулаевой дистанцию прошел ее десятилетний сын 
Артем – самый младший в велопробеге. Второй год 
подряд в нем участвуют работник Уральского элек-
трохимического комбината Алексей Перепелов и его 
супруга Ирина, отдыхающие в «Алтае» по путевке.

В этом году велопробег был посвящен 90-летию 
со дня рождения Шукшина, поэтому каждый вело-
сипед был украшен веточкой калины красной, а в 
руках велосипедистов – плакаты с изображением 
именитого земляка.

Из зоотехников – 
в цветоводы

30 предпенсионеров Поспелихинского района 
до конца года пройдут бесплатное обучение по 
президентскому проекту «Старшее поколение».

Обучение для студентов предпенсионного воз-
раста, как работающих, так и не занятых трудовой 
деятельностью, производится за счет средств фе-
дерального и краевого бюджетов.

Трое уже получили квалификационные удосто-
верения, 17 – учатся, остальным предстоит сделать 
это до конца года, сообщает газета «Новый путь». 
Среди них Галина Молодых, работница МУП «Бла-
гоустройство». По образованию Галина Николаев-
на зоотехник, но по специальности в райцентре 
устроиться не удалось. Пришлось осваивать другую 
профессию – выращивать цветы и облагораживать 
клумбы Поспелихи. Теперь она слушатель курсов 
мастера растениеводства в Новосибирском институ-
те. Специалисты заведения дистанционно провели 
для Галины Николаевны лекции и семинарские 
занятия, впереди – сдача экзаменов и получение 
специального сертификата.

А мне фиолетово!
После нашумевшего скандала с красноярским 

школьником, которого из-за нестандартной при-
чески едва не выгнали из школы, газета «Новое 
время» Немецкого национального района реши-
ла провести виртуальный педсовет.

«Для начала мы обратились в несколько школ 
района, попытавшись выяснить, как там педагоги 
относятся к необычным прическам школьников. 
Вспомнили прошлогоднюю выпускницу, явившуюся 
на бал медалистов с фиолетовыми волосами, да и 
сегодня есть в учебных заведениях района насто-
ящие Мальвины и а-ля Ибрагимовичи (прическу 
которого, собственно, и копировал красноярский 
школьник). Однако педагоги оказались единодуш-
ны – кардинальных мер в школах такие факты не 
потребовали. Везде ситуацию разрешили спокойные 
беседы со школярами, которые, как правило, согла-
шались «подправить» слишком уж экстравагантную 
внешность сообразно школьным правилам», – рас-
сказала «АП» редактор газеты Елена Вольф. Тем не 
менее газета запустила дискуссионную площадку 
на эту тему на сайте издания и в группах в соцсетях.

Подготовила Оксана ИВАНОВА 
(фото из газет «Новости Кулунды», «Степная новь», 

«Город Белокуриха»)

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .
Следующая 

станция – Барнаул
В крае изменится расписание приго-

родных поездов с 1 октября. Это связа-
но с окончанием летних пассажирских 
перевозок, сообщают в Западно-Сибир-
ской железной дороге – филиале ОАО 
«РЖД».

Отменят поезда:
• № 6382 Барнаул – Овчинниково, 

отправление в 8.12.

• № 6381 Овчинниково – Барнаул, 
отправление в 13.42.

• № 6386 Барнаул – Баюново, от-
правление в 9.27.

• № 6385 Баюново – Барнаул, от-
правление в 14.20.

• № 6022 Барнаул – Озерки, отправ-
ление в 19.58.

Изменится периодичность движе-
ния:

• Ежедневный поезд № 6021 Озерки 
– Барнаул, который отбывает в 4.34, будет 
ходить только по рабочим дням.

• Поезд № 6224 Барнаул – Заринская 
(8.32) будет курсировать по выходным и 
праздничным дням.

• № 6227 Заринская – Барнаул (14.40) 
– по выходным и праздникам.

• № 6111 Барнаул – Ребриха (9.04) – 
ежедневно, кроме вторника и четверга.

• № 6112 Ребриха – Барнаул (13.38) 
– ежедневно, кроме вторника и четверга.

С 1 октября начнет выходить на 57 ми-
нут раньше поезд № 6383 Овчинниково 
– Барнаул: отправление в 15.09, прибытие 
в 17.03.

С 28 октября отменят поезда:

–    № 6384 Барнаул – Овчинниково (8.12),

–    № 6383 Овчинниково – Барнаул 
(15.09).

С 1 ноября перестанет ходить поезд № 
6224 Барнаул – Заринская (8.32). № 6227 
Заринская – Барнаул (14.40) начнет кур-
сировать только по воскресеньям.

Алёна ИВАНОВА

  ТРАНСПОРТ .
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Директор интерната – Иван Зеленьков.

Велопробег в Белокурихе.

Экомарафон в Шипуново.Награждение кулундинских путешественников.
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МОЗАИКА

Настойчивый 
нарушитель

Сотрудники Пограничного управления 
ФСБ России по краю пресекли попытку не-
законного пересечения государственной 
границы.

В Кулундинском районе они остановили ав-
томобиль, в котором были три иностранца и 
россиянин, намеревавшийся незаконно пере-
браться из России в Казахстан. Как выяснилось, 
несколькими часами ранее соотечественник уже 
пытался попасть в соседнюю республику. Ему 
было отказано в связи с ограничением выезда из 
страны Федеральной службой судебных приставов 
за имеющиеся долги – более 500 тысяч рублей.

Однако желание попасть на территорию со-
предельного государства толкнуло россиянина 
на противоправный поступок. Связавшись по 
телефону с родственниками, проживающи-
ми в Казахстане, рассказал о своей неудаче и 
предложил план, который они и поспешили 
реализовать. На своем легковом автомобиле 
они въехали в Россию и забрали мужчину в 
условленном месте. Далее выдвинулись к го-
сударственной границе, надеясь успешно ее 
пересечь. А когда до цели оставались считаные 

метры, горе-нарушители попали в поле зрения 
пограничников.

Решившись помочь родственнику, иностран-
цы навредили сами себе. Не исключено, что 
им могут ограничить въезд в Россию на зна-
чительный срок.

Вот так встретились
Житель Панкрушихинского района до 

смерти избил человека, посчитав его вино-
вным в дорожно-транспортном происше-
ствии. Теперь приговорен к восьми годам 
колонии строгого режима.

Как рассказала «АП» заместитель прокуро-
ра Панкрушихинского района Ольга Фроло-
ва, инцидент случился 8 октября 2018 года. 
На автомобильной дороге вблизи одного из 
сел района встретились автомобиль КамАЗ и 
мотоцикл, водитель которого был нетрезв. На 
дороге оказалось тесно, и более мелкий транс-
порт слетел в кювет.

Водитель не пострадал. Но и не протрезвел. 
Он решил, что в аварии виноват исключительно 
шофер КамАЗА. Догнав его на своем мотоци-
кле,  мужчина преградил дорогу. А когда фура 
остановилась, вытащил водителя из кабины 
и жестоко избил. «Наказав» обидчика, уехал, 

прихватив с собой его сотовый телефон, кото-
рый тот уронил в ходе конфликта.

Водитель КамАЗА скончался в машине скорой 
медицинской помощи по дороге в больницу.

Ночь ревности и боли
В незаконном лишении свободы собствен-

ной жены, издевательствах над ней и угро-
зах убийством обвиняется 48-летний житель 
Рубцовска.

В один из июльских дней мужчина не на шутку 
рассердился на супругу за то, что она слишком 
долго, по его мнению, ходила в магазин. Поддер-
жав себя горячительным напитком, он решил 
разобраться. Закрыл входную дверь квартиры так, 
чтобы женщина не смогла сбежать, стал издевать-
ся над ней. Заставив снять одежду, муж несколько 
часов пытал ее, используя разные предметы, в 
том числе нож и вилку. При этом угрожал убить. 
Издевательства с его стороны прекратились лишь 
ранним утром, когда он сам устал.

Как рассказала «АП» старший помощник ру-
ководителя управления Следственного коми-
тета РФ по краю Людмила Рязанцева, во время 
следствия мужчина полностью признал свою 
вину. Но что-либо объяснять отказался. Его 
дело направлено в суд.

Позарились 
на имущество РЖД

Транспортные полицейские раскрыли кра-
жи железнодорожных деталей на полмилли-
она рублей на станции Леньки.

С мая по июль трое местных жителей в воз-
расте от 35 до 53 лет несколько раз вывозили 
с территории транспортного предприятия 
комплектующие к стрелочным переводам и 
детали для соединения и установки рельсов. Все 
это они сдавали в пункт приема металлолома. 
Кроме того, выявлены еще двое жителей села, 
которые в июле трижды побывали на этом же 
предприятии с той же целью. Общая сумма 
причиненного ущерба составила почти пол-
миллиона рублей.

Часть похищенных деталей изъята. А также 
два автомобиля, которые использовались при 
преступлениях.

Как сообщила пресс-служба Алтайского ЛУ 
МВД России, всего было возбуждено 18 уголов-
ных дел в отношении пятерых жителей Лень-
ков. Каждому из них теперь грозит до пяти лет 
лишения свободы.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

Любопытный лисёнок
Житель Барнаула встретил лису, 
когда ходил по оврагу, недалеко от 
новостроек. Зверек оказался общи-
тельным и долго бегал за мужчиной.

Местные жители сделали в оврагах свалку, 
куда стали наведываться дикие животные. 
Сначала горожанин встретил там зайца, по-
том лису. Об этом он рассказал в сообществе 
Barnaul22. Также опубликовал несколько 
видеороликов с лисенком. На них рыжий 
сначала держит дистанцию и не подпускает 
близко к себе, но и не убегает далеко. Затем 

меняет тактику и преследует мужчину как 
собачка.

Позднее барнаулец принес своему новому 
другу хлеба. Лисенок первые куски съел, а сле-
дующие стал уносить и закапывать.

В комментариях пользователи напоминают, 
что в таких случаях стоит проявить осторожность 
– лисы часто страдают бешенством. Одна из мест-
ных жительниц написала, что летом видела на 
Змеиногорском тракте сбитого лисенка. В конце 
августа барнаульцы заметили рыжего лесного 
гостя, который бегал по ул. Балтийской.

Алёна ИВАНОВА

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

  ФЕМИДА .

На Алтае 
выпадет снег?
Синоптики предупре-
дили о возможных 
первых снегопадах в 
Алтайском крае уже 
в начале следующей 
недели.

Арктические ветры с 
Ямала уже принесли зим-
нюю погоду на север Сиби-
ри, Урала и похолодание в 
Поволжье. Этот циклон с 
каждым днем становится 
все сильнее. К следующе-
му понедельнику обещают 
зимнюю погоду на Алтае.

Отрицательные темпе-
ратуры воздуха по ночам, 
низкая температура днем, 
дождь и мокрый снег про-
гнозируют в нашем регионе 
в отдельные дни первой по-
ловины октября, а также в 
большинство дней второй 

половины месяца – об этом 
пишет краевое управление 
МЧС.

Похолодание может при-
нести в столицу Алтайского 
края первый снег уже в по-
недельник, 30 сентября. По 
данным синоптиков, тем-
пература ночью опустится 
до +1 градуса, пройдет снег 
с дождем. Такая же ночь 
ожидает барнаульцев и на 
1 октября, начнутся замо-
розки до -1 градуса и снег 
с дождем. После относи-
тельно теплых выходных 
(воздух днем прогреется 
до +13…+14) наступят хо-
лодные понедельник и 
вторник. Днем 30 сентября 
ожидается +8 градусов, 1 ок-
тября будет +9. В оба эти дня 
временами пройдут дожди.

Алексей БОРИСОВ
Ольга ТАРАСОВА (фото)

Знаменитым спектаклем «Рас-
сказы Шукшина» московского 
Театра Наций завершился в чет-
верг всероссийский театральный 
фестиваль в Барнауле. Главные 
роли исполнили Евгений Миронов 
и Чулпан Хаматова.

Увенчанную всевозможными театраль-
ными наградами и побывавшую более чем 
в 20 странах постановку Алвиса Херманиса 
алтайские зрители уже могли видеть де-
сять лет назад, когда театр показывал ее 
не только в краевом центре, но и в Бийске. 
Нынешний показ вновь собрал аншлаг, а 
весьма недешевые по барнаульским мер-
кам билеты раскупили еще летом.

Художественный руководитель Театра 
Наций народный артист России и испол-
нитель целого букета ролей в спектакле 
Евгений Миронов рассказал журналистам, 
что в это время с «Рассказами Шукшина» 
труппа должна была выступать в Китае. 
Но ради приезда на родину Василия Ма-
каровича в его юбилейный год от гастро-
лей отказались. Кстати, перед репетицией 
московские артисты успели побывать в 
Музее истории литературы, искусства и 
культуры Алтая (Евгений Миронов вы-
разил восхищение тем, как много можно 
узнать в одном месте) и «Горной Аптеке».

– Для нас этот спектакль очень дорог. 
Я считаю, это визитная карточка Театра 
Наций, мы с ним объехали очень много 
стран и городов России, – подчеркнул 
Миронов. – И надо сказать, везде слово 
Шукшина «пробивало» наповал – в хоро-
шем смысле, пробивало сердца людей. В 
Лионе, в Амстердаме, в Саратове и здесь, 
конечно. Волнение определенное есть, 
потому что такова особенность нашего 
спектакля: мы его играем на фоне пор-
третов людей, которые живут – или жили 
– в селе Сростки. И когда мы выходим на 
сцену, лично я смотрю на выражение лица. 
Оно не меняется – это фотография. Но мне 
кажется, что, когда спектакль идет не так, 
они оценивают и держат в тонусе.

Худрук театра заметил, что десять 
лет спустя в Барнаул приехал тот же со-
став – но спектакль при этом каждый 
раз получается разным. По его мнению, 
Шукшин – «опасный автор» в том смысле, 
что, играя его, легко скатиться в лубоч-
ное представление о «простых людях». 
Воплотить образы писателя артистам и 
латвийскому режиссеру Алвису Херманису 
помогла поездка в Сростки в 2008 году, 
где они провели десять дней общаясь с 
местными жителями (тогда же художник 
спектакля Моника Пормале сделала пор-
третные и пейзажные снимки, на фоне 
которых и играется спектакль).

На вопросы о том, как воспринимают 
шукшинских героев за границей (а спек-
такль объехал полмира), Евгений Миро-
нов рассказал историю, случившуюся во 
Франции: «В Лионе, где был фестиваль, 
мы играли наш спектакль. И на служеб-
ном входе стояла и плакала женщина в 
возрасте. Я думал, какая-то эмигрантка. 
Нет, как раз француженка. Сказала: «Мой 
отец так же купил сапоги на последние 
деньги» (как герой рассказа «Сапожки». 
– Прим. Ред.). В «Лионской области» уз-
нала своего отца! Это вечные ценности, 
которые надо беречь».

Кстати, сразу после Барнаула «Рас-
сказы Шукшина» покажут в Лондоне. 
Театр Наций вообще не расстается с 
писателем: на следующий год в особом 
пространстве для экспериментов запла-

нирована лаборатория по его произведени-
ям, в которой примут участие три молодых 
режиссера.

После прошедшего с огромным успе-
хом спектакля губернатор края Виктор 
Томенко, завершая театральный марафон 
и вручая последним его участникам ди-
плом и символ фестиваля, сказал:

– За девять дней были показаны семь 
спектаклей театров из самых разных горо-
дов нашей страны. Перед нами пронесся 
парад героев, образов Василия Макарови-
ча, как будто мы перелистывали страни-
цы его произведений. И мы еще раз могли 
прочувствовать всю глубину творчества 
нашего выдающегося земляка.

Любовь КАРПОВА,
 Андрей КАСПРИШИН

 (фото)

  ФЕСТИВАЛЬ .

  ПРОГНОЗ .

Вместо Китая – в Барнаул

СПРАВКА
Участником Всероссийского фестиваля 
спектаклей по произведениям Шукшина Те-
атр Наций стал благодаря Министерству 
культуры РФ, краевому правительству 
и масштабному театральному проекту 
«Большие гастроли». Благодаря межрегио-
нальному направлению программы барна-
ульские зрители в сентябре познакомились 
и с одним из старейших в стране Тверским 
академическим театром драмы, который 
представил спектакль по Шукшину «Энер-
гичные люди».

Чулпан Хаматова в роли Клары из рассказа «Беспалый».

Во время репетиции на сцене краевого театра драмы. 

Евгений Миронов: «Этот спектакль – визитная карточка Театра Наций».


